
Crisis en SAPAC; dejan
sin sueldo a empleados

Otra vez, les fallan a los sindicalizados

Hicieron paro de labores y bloquearon Av. Morelos

FESTEJO UNIVERSITARIO

Colectivos a favor de
que una mujer ocupe la 
curul de Gabriela Marín

Adriana del Rosario Báez, del Buró Parlamentario, 
así lo dijo

Planteó la necesidad de evitar seguir siendo 
invisibilizadas
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El próximo año la Universidad Autónoma del Estado de Morelos cumplirá 70 años y lo celebrará con un billete de Loteria, así lo acordaron la 
directora general de Lotería Nacional, Margarita González Saravia y el rector de la UAEM, Gustavo Urquiza Beltrán.

Imperdonable, sacrificar a la base laboral por excusa alguna

   03

El gobernador Cuauhtémoc 
espera que la obra quede 
concluida este año

Su policía los debe 
ver antes de que sean 
difundidos, dice

El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
confirmó que el próximo domingo 
estará en Morelos el presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador, para revisar el avance de 
la obra de ampliación a cuatro carri-
les de la autopista La Pera-Cuautla.
Así lo dio a conocer en entrevista 
con medios de comunicación. 
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Según la titular de la Secretaría de 
Protección y Auxilio Ciudadano de 
Cuernavaca (Seprac) en la capital, 
Alicia Vázquez Luna los ciudadanos 
deben llamar a la policía para ac-
tuar ante una situación de riesgo y 
no difundir videos en redes sociales 
sobre algún hecho de violencia.
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Observador Político
Gerardo Suárez Dorantes

Punto Kairo
Juan Salvador Nambo

Censura Vázquez Luna 
a quien sube videos de 
crimen a redes

Viene el presidente 
este fin a supervisar 
obra en autopista

Tiene versión de que 
lo sustraído era en
gran cantidad

Luego de enérgicas protestas y blo-
queos en la Ciudad de México de 
médicos internos, del instituto Poli-
técnico Nacional (IPN), por la deten-
ción del joven estudiante morelen-
se, Fernando Villarreal, acusado de 
sustraer insumos de un hospital del 
ISSSTE, el presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador puso en duda 
la inocencia del acusado.
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Si el morelense 
Fernando robó, debe ser 
juzgado, opina AMLO
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Llama el estado a 
Urióstegui a responder 
por la seguridad

Samuel Sotelo le envió mensaje tras 
delincuencia reciente

No insistirán en su incorporación al Mando 
Coordinado
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PUNTO KAIRO  
Juan Salvador Nambo El empoderamiento de las 

niñas

A
ctualmente en el sistema educativo mexicano 
de nivel medio, en particular en el subsistema 
de telesecundaria, parece no haber una política 
educativa coherente, sistemática y suficiente de 

apoyo a las niñas con una visión a largo plazo en términos 
particulares de empoderamiento y paridad de género que 
se aplique de forma explícita en los programas del subsis-
tema o en la vida escolar diaria. 

Si bien diversas disposiciones normativas en el país como 
la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
(2020),  la Ley General de Educación (2019)  y la Ley Fede-
ral para Prevenir y Eliminar la Discriminación (2018)  aspiran 
a garantizar la igualdad de género y visibilizan la necesi-
dad de proteger a la mujer de la discriminación, en la rea-
lidad, la mujer en general y las jóvenes alumnas de edu-
cación básica en particular, realizan sus actividades diarias 
en condiciones de desigualdad y discriminación, abierta o 
velada, lo que puede representar un impedimento para su 
desarrollo educativo. 

Ante esto hay una imperiosa necesidad no sólo de pro-
mover la igualdad de género, sino la equidad de género, 
lo que involucra un apoyo mayor a la mujer en el sistema 
educativo, lo cual lleva a su vez a la búsqueda de meca-
nismos de empoderamiento. 

En el artículo realizado por Rodríguez y Nambo (2020) se 
destaca que el empoderamiento de la mujer es el término 
utilizado para referirse al aumento de la participación de 
las mujeres en los procesos de tomas de decisiones y ac-
ceso al poder, así como la toma de conciencia del poder 
que las mujeres ostentan y está relacionado con la recu-
peración de la dignidad de las mujeres como personas. 

Este concepto está íntimamente relacionado con la igual-
dad de género, concebida como la “situación en la cual 
mujeres y hombres acceden con las mismas posibilidades 
y oportunidades al uso, control y beneficio de bienes, ser-
vicios y recursos de la sociedad, así como a la toma de 
decisiones en todos los ámbitos de la vida social, econó-
mica, política, cultural y familiar” (Secretaría de Educación 
Pública, 2019, p. 7).

Asimismo, desde la perspectiva jurídica, el empodera-
miento de la mujer ha incentivado el uso de la perspectiva 
de género para la tipificación de actos de violencia de 
género como el feminicidio. Diversos estudios han resal-
tado la correlación entre mayor empoderamiento de la 
mujer y menor violencia, y los efectos en términos de una 
mayor violencia para aquellas mujeres que carecen de un 
empoderamiento, ya sea educativo, económico o de otro 
tipo (Casique, 2010). 

La situación de desventaja de las niñas en edad escolar la 
comparte las alumnas mexicanas con las de muchos paí-
ses en el mundo, principalmente en vías de desarrollo. La 
Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la 
Ciencia y la Cultura (UNESCO) reconoce que al llegar mu-
chas niñas a la edad de educación secundaria enfrentan 
obstáculos graves que les impiden entrar o permanecer en 
la escuela: casamiento o embarazo prematuro, violencia 
dentro y a los alrededores de la escuela, pobreza, queha-
ceres en el hogar, así como contenidos de aprendizaje y 
ambientes carentes de sensibilidad a la cuestión de géne-
ro (UNESCO, 2020). 

Recientes investigaciones académicas también han iden-
tificado particulares problemas entre las niñas de edu-
cación secundaria de países en vías de desarrollo -niñas 

pertenecientes a estratos socioeconómicos bajos de áreas 
rurales remotas- relacionadas con las aspiraciones de las 
niñas y sus familias del futuro tras salir de la secundaria. 
Cabe destacar que resultados preliminares presentados 
inclusive por el Banco Mundial señalan que grupos en des-
ventaja, especialmente entre niñas, tienen bajas aspiracio-
nes por lo que presentan resultados pobres en la escuela. 

Programas federales mexicanos de gobiernos anteriores 
como Solidaridad y Prospera abordaron esta problemática 
en su momento ofreciendo estímulo económico para que 
los hijos de familias con escasos recursos siguieran asistien-
do a las aulas. Actualmente, programas como “Mi Beca 
para Empezar” (Gobierno de la Ciudad de México, 2020) 
se implementan para apoyar económicamente a familias 
a fin de que los niños y niñas continúen sus estudios. 

Además, la popularización y la constante disminución del 
costo de acceder a las TIC permite que la conexión de 
escuelas en países distantes sea haya hecho una realidad 
y se pueda hacer una práctica normal en el aula. 

Los alumnos de nuestro estado y de forma especial las ni-
ñas podrían beneficiarse del uso de las TIC para compartir 
experiencias sobre igualdad, paridad y empoderamien-
to de la mujer. Para lograr esto, las autoridades escolares 
podrían asignar espacios en la jornada escolar para la 
comunicación remota con su escuela “socia” para este 
proyecto. Además de determinar un horario permanente y 
una calendarización a lo largo del ciclo escolar para cubrir 
una serie de temarios diseñados por los maestros respon-
sables de esta actividad. Al inicio y al final del calendario 
se pueden comparar los avances de este programa y una 
retroalimentación para las actividades posteriores.

OBSERVADOR 
POLÍTICO  

Gerardo Suárez 
Dorantes 

Los tepoztecos y AMLO

M
orelos guste o no ha sido en los últimos proce-
sos electorales concurrentes obradorista. So-
bre todo, porque en las tres elecciones consti-
tucionales en las que participó Andrés Manuel 

ganó y de calle en esta entidad tlahuica a pesar de que 
en las primeras dos participaciones no le alcanzó para lle-
gar a la grande, como sí ocurrió en el 2018 cuando con-
tendió. Sin embargo, actualmente muchos sectores que 
lo apoyaban han mostrado su rechazo al considerar que 
fueron “traicionados” por AMLO.

LOS HABITANTES DEL ORIENTE.- Uno de los sectores más 
comprometidos con la lucha durante décadas en favor 
del “Peje” son los campesinos del oriente de Morelos, con 
quienes hizo compromisos para permitir el funcionamiento 
de la termoeléctrica que se inició su construcción desde el 
sexenio de Felipe Calderón Hinojosa y Enrique Peña Nieto 
a nivel federal y en local, respaldado por el panista Marco 
Adame Castillo y luego por el perredista Graco Ramírez 
Garrido Abreu. A ninguno de los cuatro políticos les importó 
la afectación a la salud de la población y mucho me-
nos al medio ambiente y por el contrario, respaldaron con 
todo ese megaproyecto español  bajo el argumento de 
que, tendrían energía barata y sobre todo por la inversión 
multimillonaria pese al rechazo de la gente.

La inconformidad de habitantes de los diferentes sectores 
del oriente fue básicamente por la traición que conside-
raron les hizo el hoy mandatario federal emanado de las 
filas del Partido Movimiento de Regeneración Nacional 
(Morena), Andrés Manuel López Obrador luego de que, en 
el 2011 siendo candidato les prometió públicamente que 
cancelaría el proyecto de la Termoeléctrica de Huesca sí 
el ganaba la elección.

Sobre todo por la afectación que sufrirían derivado de la 
escasez del agua que ocasionaría si la termo se echara 
a andar. Las cosas sin embargo, cambiaron de manera 
radical al momento de que se colocó la banda presiden-
cial porque su opinión respecto a ese megaproyecto que 
integra además el acueducto y el gasoducto, fue el de 

respaldar con todo a los empresarios sin importarle en lo 
mínimo darle la espalda al pueblo que lo apoyó y respal-
dó para llevarlo al triunfo en la primera magistratura del 
país.

A partir de entonces algunos sectores de campesinos de 
los estados de Puebla, Tlaxcala y Morelos lo calificaron de 
“traidor” por lo que fueron claros y contundentes en su ad-
vertencia de que pese a todo, iban a defender sus tierras y 
el agua como una garantía seguridad a sus familias.

Su molestia incrementó cuando de manera presencial les 
mandó un mensaje de reproche, además de tacharlos de 
intentar frenar el progreso cuando durante su campaña 
política electoral, con videos y audios existentes, se com-
prometió a impedir que se pusiera en marcha el Proyecto 
Integral Morelos porque a ellos no les beneficiaría y sola-
mente a los empresarios extranjeros que fueron los que 
hicieron la inversión en el oriente del estado.

En aquella ocasión en su visita al estado, al más puro esti-
lo autoritario AMLO dijo: “Escuchen radicales de izquierda, 
que para mí no son más que conservadores. Si no se utiliza 
la Termoeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad, 
de una empresa de la nación, en vez de tener la luz para 
alumbrar todo Morelos tendríamos que seguirle compran-
do la luz a las empresas extranjeras, así de claro”.

AHORA LOS TEPOZTECOS.-  Para nadie es un secreto lo 
aguerrido que son los habitantes del Valle Sagrado y un 
ejemplo de ello, habría que preguntárselo al exgoberna-
dor Jorge Carrillo Olea a quien a través de una lucha y 
resistencia social impidieron la construcción de un Club 
de Golf en Tepoztlán. 

Posteriormente, se vino el proyecto de la carretera La Pera-
Cuautla que inició el gobierno federal y tras diez año de 
estar prácticamente varada, ahora vendrá mañana An-
drés Manuel López Obrador a inaugurarla, en medio de 
una inconformidad social existente entre los comuneros 
quiénes exigen cumplimiento a la falta de acuerdos que 
hicieron con la extinta Secretaría de Comunicaciones y 

Transportes como la construcción de una escuela y un 
centro de salud para beneficiar a la población, además 
del rechazo por la afectación que hubo en los trabajos 
que hicieron constantes y permanentes cortes al suministro 
de agua así como la extracción de material del Parque 
Nacional El Tepozteco.

En la visita que hará mañana el titular del Ejecutivo va en-
focado a inaugurar los 34.2 kilómetros donde se amplió 
de 2 a 4 carriles en poco más de 27 kilómetros así como 
en la construcción de calles laterales con una longitud de 
7 kilómetros, entre los que destacan 4 entronques a des-
nivel y lo peor de todo, que la convertirá en el tramo más 
caro del mundo con la instalación de 4 casetas de peaje 
y que, entre otras cosas, afectará a los automovilistas que 
requieran utilizar esta vía de comunicación.

Entre las bondades del proyecto carretero La Pera-Cuaut-
la está el que se reducirá 30 minutos el traslado entre la 
CDMX y Morelos, 

Según el gobierno federal la obra tendrá una inversión to-
tal de 4 mil 395 millones de pesos, aunque originalmente 
estaba contemplado en mil 896 millones de pesos.  El año 
pasado se invirtieron más de mil 724 millones de pesos.

La inconformidad de los vecinos se intensificó sobre todo, 
porque no argumentan que no se respetaron sus usos y 
costumbres debido a que, en la obra de construcción se 
utilizaron explosivos en lo que para ellos es sagrado como 
ocurre con el Parque Nacional El Tepozteco.

Evidentemente que en presidencia deben tener informa-
ción respecto de la bienvenida que le quieren hacer los 
habitantes de Tepoztlán y que, no será para agradecerle 
la conclusión del proyecto. Por lo tanto, desde ayer hay 
elementos de seguridad y de diversas corporaciones poli-
ciacas para evitar cualquier altercado durante la presen-
cia en este lugar de Andrés Manuel López Obrador.

Email: gerardonoticias01@gmail.com

Twitter: @gerardosuarez72
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El gobernador del estado de Mo-
relos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
confirmó que el próximo domin-
go estará en Morelos el presidente 
de México, Andrés Manuel López 
Obrador, para revisar el avance 
de la obra de ampliación a cuatro 
carriles de la autopista La Pera-
Cuautla.
Así lo dio a conocer en entrevista 
con medios de comunicación, en 
donde precisó que el presidente 
supervisará cómo va la obra para 
determinar la fecha en la que se in-
augurará, por lo que confía en que 
pueda quedar terminada antes de 
que termine el año en beneficio de 
los habitantes de Morelos.
“Viene a ver cómo va lo de La 
Pera-Cuautla, viene a ver cuándo 
la terminan para poder inaugurar-
la porque eso va a ser un benefi-
cio para todos los morelenses, la 
verdad es una obra que durante 
mucho tiempo estuvo parada y 
eso lo comentaba al presidente, el 
cual amablemente nos ayudó para 
agilizar estas obras y terminarlas, 
vamos a ver si lo hacen en no-
viembre o diciembre pero este va 
a ser un beneficio muy importan-
te y los morelenses estamos muy 

agradecidos”, explicó.
El mandatario estatal precisó, que 
la obra ayudará a mejorar el trán-
sito hacia la región oriente de la 
entidad permitiendo la llegada de 
más turistas y el desarrollo de las 
zonas industriales, además de que 
permitirá disminuir los accidentes 
vehiculares que se registran en di-
cho tramo carretero.
“Ya casi está lista punto y en el 
tema de los accidentes era funda-
mental porque ocasionó muchos 
accidentes, son curvas y son dos 
reducidos carriles, entonces es 
algo peligroso, tú sabes que han 
habido muchos accidentes ahí en 
esta autopista, lamentablemente 
por ir rápido, por rebasar en cur-
vas muy peligrosas, es un peligro 
muy constante esta carretera pero 
gracias a Dios, como te menciono 
estamos agradecidos con el presi-
dente de la República por termi-
nar estos caminos que son muy 
importantes”, concluyó Blanco 
Bravo.
Cabe mencionar, que dicha obra 
tiene más de seis años realizándo-
se y no ha sido terminada debido 
a diversos problemas con los ha-
bitantes del municipio de Tepozt-
lán.

Tras el asesinato de Gabriela Marín 
Sánchez, diputada propietaria en el 
Congreso del Estado quien ocupe la 
curul vacante que dejó tendrá que 
ser una mujer porque así lo indica 
la Ley por lo que rechazó que pu-
diera ser un varón, señaló Adriana 
del Rosario Báez, del Buró Parla-
mentario.
Durante el foro: “Fuerza política de 
las legisladoras en los Congresos lo-
cales de México” qué se organizó la 
mañana de ayer en el Poder Legisla-
tivo, la activista consideró que así se 
han pronunciado diversas autorida-
des electorales de Morelos.
Consideró que por ser la propieta-
ria mujer por consecuencia lógica la 
suplente también tiene que ser del 
sexo femenino y por lo tanto, no 

hay lugar para que pudiera ser de-
signado un hombre como integran-
te de la Legislatura LV. 
Además de señalar la necesidad de 
que ya no sean invisibilizadas, y que 
por razones distintas sigan siendo 
segregadas en la toma de decisiones 
de ahí que consideró importante 
retomar el empoderamiento de la 
mujer y plantear proyectos que sean 
en beneficio colectivo.
Adriana del Rosario Báez, refirió 
que en las asambleas legislativas 
importa mucho la fuerza, respaldo 
y liderazgo que tienen las mujeres 
además de reconocerles su capaci-
dad para presentar su agenda y ma-
niobrar en beneficio de la gente.
En Morelos, recordó que al día de 
hoy se cuenta con un pleno legis-
lativo que tiene 11 legisladoras y 9 
diputados, lo que significa dijo, que 

las mujeres ocuparon el 55% de las 
curules en el Congreso, a pesar de 
la ausencia de la diputada Gabriela.
Consideró importante que en las 
Coordinaciones de los Grupos Par-
lamentarios aumente y se plasme en 
sus Leyes orgánicas ya que actual-
mente en la Legislatura LV solo hay 
dos con esas características como 
ocurre con Macrina Vallejo Bello en 
Morena y Verónica Anrubio Kem-
pis de Nueva Alianza. En los demás 
son varones los diputados que coor-
dinan sus bancadas.
De ahí que consideraron vital la 
presencia de las mujeres diputadas 
en los Congresos sobre todo en: el 
pleno legislativo; mesas directivas 
de las asambleas; coordinación par-
lamentaria y en las presidencia de las 
distintas comisiones.

Ante los hechos delictivos que se 
han registrado en los últimos días 
en Cuernavaca, el titular de la Se-
cretaría de Gobierno, Samuel So-
telo Salgado, llamó al presidente 
municipal, José Luis Urióstegui 
Salgado, a asumir su responsabi-
lidad en la materia.
Así lo declaró en entrevista con 
medios de comunicación, en don-
de mencionó que el Poder Ejecu-
tivo no insistirá al Ayuntamiento 
sobre la necesidad de incorporarse 
a la estrategia de seguridad del 
Mando Coordinado, sin embar-
go, precisó que el alcalde debe de 
asumir su responsabilidad y ga-
rantizar la paz y tranquilidad a los 
ciudadanos.

“Se le invitó al municipios y no 
quiere integrarse al Mando Coor-
dinado, lo respetamos pero pues 
cada quien debe de asumir la res-
ponsabilidad de lo que ocurre en 
su municipio (...) el gobernador 
lo ha dicho en varias ocasiones, 
somos respetuosos de las decisio-
nes, hay una autonomía, original-
mente la seguridad le corresponde 
a los municipios pero pues este, 
hubo incluso la propuesta por 
parte del presidente municipal en 
su momento de unirse a la estrate-
gia del Mando Coordinado pero 
ya declaró que no lo van a hacer”, 
mencionó
El funcionario estatal añadió, que 
a pesar de la decisión del muni-
cipio, la Comisión Estatal de Se-
guridad Pública estará brindando 

el apoyo que sea necesario para 
combatir a los grupos criminales, 
incluso con el respaldo de las fuer-
zas federales, ya que lo importante 
es garantizar la paz y tranquilidad 
de los ciudadanos.
“Pero cada quien hace su evalua-
ción, si el municipio considera 
que puede con el tema de la se-
guridad como aquí en Cuernava-
ca, pues adelante, el estado estará 
pendiente de las solicitudes de 
apoyo cuando se ha dado, cuando 
así lo ha requerido el municipio, 
próximamente incluso vamos a 
celebrar en Cuernavaca una mesa 
regional de seguridad precisamen-
te en la que se estarán integrando 
varios municipios entre ellos al 
de Cuernavaca”, concluyó Sotelo 
Salgado

La falta de recursos económicos 
en el Sistema de Agua Potable 
y Alcantarillado de Cuernavaca 
(SAPAC) provocó que no se les 
haya depositado su quincena y 
con ello, provocó el paro de labo-
res y la movilización de los sindi-
calizados, reconoció el presidente 
municipal de Cuernavaca, José 
Luis Urióstegui Salgado quien 
confió que la semana próxima se 
resolverá la situación.
En entrevista el edil capitalino 

reconoció que ante la protesta y 
bloqueo vial hicieron ayer los tra-
bajadores sindicalizados del órga-
no operador del agua, el edil José 
Luis Urióstegui Salgado apeló a la 
comprensión de los trabajadores 
para no afectar a la ciudadanía y 
se compromete a pagar la próxima 
semana.
Recordó que SAPAC ha estado 
cumpliendo con todas las obliga-
ciones salariales de manera pun-
tual incluso refirió que a los em-
pleados se les pagó el aguinaldo 
a inicios de este 2022 cuándo se 
tuvo que haber hecho lo corres-
pondiente a finales del 2021.
Además que se ha pagado en tiem-
po y forma con las prestaciones la-
borales y salvo esta ocasión –ayer- 

que no hubo recursos en las arcas 
del órgano operador del agua para 
hacer el pago, los inconformes de-
cidieron manifestarse con el paro 
de labores y bloqueando una de 
las avenidas principales de la ciu-
dad como es Morelos.
“Cuándo en la administración pa-
sada -que encabezó Antonio Vi-
llalobos Adán- pasaban dos o tres 
quincenas sin cobrar,  no pasaba 
absolutamente nada. Ahora exi-
gen y aunque están en su derecho, 
el gobierno de Cuernavaca apela 
a que respeten los derechos de la 
población y sigan trabajando”, re-
firió el alcalde Urióstegui Salgado.
Dejó en claro que en cuanto exis-
tan los recursos económicos sufi-
cientes en el SAPAC tal y como se 

Otra vez, les fallan a los sindicalizados

Crisis en SAPAC; dejan
sin sueldo a empleados
Hicieron paro de 
labores y bloquearon 
Av. Morelos

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

lo ha informado la directora Eve-
lia Flores, se les hará el depósito 
del pago correspondiente, refirió.
Cabe señalar que la protesta inició 
desde las primeras horas de ayer 
por parte del personal sindicali-
zado del órgano descentralizado, 
luego de que recordaron que la 
quincena pasada durante dos días 

no les hicieron el pago salarial.
Y ahora de nueva cuenta en vier-
nes se refleja la misma historia, 
por lo que decidieron realizar su 
paro de labores y el bloqueo vial 
por la falta de pago sin importar-
les provocar un impresionante trá-
fico vehicular y afectaciones a los 
automovilistas.

Viene el presidente este fin a
supervisar obra en autopista

EDMUNDO SALGADO

Llama el estado a Urióstegui a responder por la seguridad
EDMUNDO SALGADO

Colectivos a favor de que mujer
ocupe la curul de Gabriela Marín

GERARDO  SUÁREZ DORANTES

EL PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA, Andrés Manuel López 
Obrador vendrá mañana a Morelos para supervisar el proyecto 
de la autopista La Pera-Cuautla, y saber la fecha en que será 
inaugurada en beneficio de miles de habitantes, informó el go-
bernador Cuauhtémoc Blanco Bravo.
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Luego de enérgicas protestas y bloqueos en 
la Ciudad de México de médicos internos, 
del instituto Politécnico Nacional (IPN), 
por la detención del joven estudiante more-
lense, Fernando Villarreal, acusado de sus-
traer insumos de un hospital del ISSSTE, el 
presidente Andrés Manuel López Obrador 
puso en duda la inocencia del acusado.
Cuestionado en su conferencia cotidiana por 
la prensa sobre el presunto abuso en contra 
del médico interno originario de Morelos, 
que hace sus prácticas en el hospital 1 de 
Octubre, del ISSSTE, en la capital del país, 
López Obrador dijo este viernes que “el que 
nada debe nada teme”.
 Resaltó que si bien había la opinión de que 
podía tratarse de material que el estudiante 
morelense ocupaba para su actividad como 
médico residente, también había la versión 
de que efectivamente se trató de un robo.
El presidente dijo tener información sobre 
el material sustraído el cual podría implicar 
una gran cantidad. Y aunque aseguró que 
no se cometerá una injusticia, adelantó que 
si se trata de un robo, esto no será permiti-
do, a pesar de que haya bloqueos.
“Si no hay ningún delito, si el médico es 

inocente, no tiene por qué ser juzgado. Pero 
si es robo sí, aunque haya bloqueos, porque 
no se puede permitir el robo”, estableció el 
presidente.
A partir de abordar el asunto, el mandatario 
ocupó el tema para hablar de la corrupción 
en el ISSSTE y de las acciones que su go-
bierno ha iniciado para limpiar a ese institu-
to, lleno de ineficiencia y prácticas viciadas 
durante años.
Relacionando ambos asuntos, señaló: “Y 
decirle a los trabajadores que no se preocu-
pen, porque la gente buena, trabajadora y 
honesta no tiene nada que temer, porque  
no vamos a cometer ninguna injusticia, pero 
nos conviene hacer pública la vida pública”.
Volvió a echar en cara a Felipe Calderón el 
que a Elba Esther Gordillo, quien se confa-
buló con el para que él ganará la presidencia 
en 2006, le entregó el ISSSTE como pago 
por esos servicios y ésta se lo dio a Miguel 
Ángel Yunes, y se llenó de exgobernado-
res, algunos de los cuales se quedaron con 
empresas con las que hacían negocio con el 
Instituto.
 “¡Claro que hay enfermeras, médicos,  
trabajadores de la salud muy honestos  
en el ISSSTE”, pero existe esta situación”, 
dijo.

Con la finalidad de sacar del abandono a 
las colonias de Cuernavaca, el gobernador 
de Morelos, Cuauhtémoc Blanco Bravo, 
inauguró la pavimentación de diversas 
vialidades en las colonias Cerritos, An-
tonio Barona, Universo y en La Unidad 
Deportiva.
Fue la mañana de este viernes, cuando el 
mandatario estatal acudió a dichas colo-
nias para inaugurar las pavimentaciones 
de estas calles que se encontraban en mal 
estado desde hace muchos años y que eran 
intransitables, para lo cual se realizó una 
inversión superior a los 17 millones de pe-
sos en beneficio de más de 14 mil perso-
nas que habitan la zona.
“Vamos a trabajar por un bien común, 
por ayudar a la gente más necesitada, esas 
pavimentaciones que estamos haciendo, 
estaban horribles, eran lodazales, caían llu-
vias y los chavos llenos de lodo”, explicó.
Blanco Bravo precisó, que durante mucho 
tiempo estas familias se encontraban en el 
abandono por las autoridades de pasadas 
administraciones estatales, sin embargo, 
comentó que su administración seguirá 
trabajando para mejorar las vialidades de 
Cuernavaca y con ello garantizar una me-

jor movilidad y transporte en la ciudad.
“Vamos ganando terreno en acabar con 
los rezagos que han soportado por mucho 
tiempo; la transformación que vive nues-
tro país busca acabar con la desigualdad”, 
dijo.
Cabe mencionar, que el recorrido inició en 
la calle Virgo ubicada en la colonia Uni-
verso, para la cual se destinaron seis mi-
llones 515 mil pesos en la colocación de 
cuatro mil 500 metros cuadrados de con-
creto hidráulico.
En segundo lugar, el gobernador se tras-
ladó a la colonia Cerritos para cortar el 
listón inaugural de la calle Mixtecos, en la 
que se pavimentaron dos mil 300 metros 
cuadrados y se ejercieron tres millones 
436 mil 597 pesos.
Para el tercer punto, acudió a la calle Go-
londrinas de la colonia Unidad Deportiva, 
sitio en el que se aplicó concreto hidráuli-
co en mil 500 metros cuadrados, con un 
monto de tres millones 389 mil pesos.
El mandatario estatal concluyó esta jorna-
da de trabajo en la colonia Antonio Ba-
rona, con la entrega de la rehabilitación 
de la calle Clavel a la cual se le sustituyó 
el viejo concreto asfáltico, para lo cual se 
ejercieron tres millones 749 mil 973 pesos 
en beneficio de ocho mil 210 colonos.

“En la práctica, la conciliación de la vida 
familiar y laboral representa un desafío, 
principalmente para las madres trabajado-
ras y en este marco, es necesario generar 
condiciones para la protección de la ma-
ternidad”, expresó el rector de la Univer-
sidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), Gustavo Urquiza Beltrán.
En el marco de la inauguración de la sala 
de lactancia, ubicada en el cuarto piso de 
la Torre de Rectoría donde se encuentra la 
Secretaría Académica, el pasado jueves el 
rector expresó que con estas instalaciones, 
las madres trabajadoras y estudiantes, po-
drán ejercer su derecho de amamantar en 
un lugar tranquilo y cómodo.
“El apoyo de los empleadores es un factor 
determinante en la decisión de la mujer de 
continuar lactando, es mediante la crea-
ción de entornos que permitan combinar 
la lactancia con el trabajo, de una forma 
práctica y satisfactoria, lo que favorece 
este derecho sobre todo en los primeros 
seis meses de vida que son de gran impor-
tancia para las y los bebés y evita que las 
mujeres hagan una pausa en su carrera”, 
dijo Urquiza Beltrán.
Lorena Sánchez Adaya, secretaria ejecuti-
va de la rectoría, en representación de las 
madres universitarias, refirió que este es-

pacio mejora la calidad de vida de las ma-
dres que necesitan amamantar o atender a 
sus hijas e hijos, además, agradeció la sen-
sibilidad de las autoridades universitarias 
por reconocer la importancia social de la 
maternidad.
Por su parte, José Mario Ordóñez Pala-
cios, secretario Académico de la UAEM, 
destacó la iniciativa de la directora de 
Educación Superior, Gabriela Mendizábal 
Bermúdez, así como el apoyo de estudian-
tes tesistas para consolidar este proyecto y 
destacó que esta es la segunda sala de lac-
tancia instalada en la institución, siendo la 
primera la que se encuentra en la Facultad 
de Nutrición.
En esta inauguración, también estuvieron 
presentes la secretaria General, Fabiola 
Álvarez Velasco; el coordinador general 
de Planeación y Administración, Álvaro 
Zamudio Lara; el presidente del Colegio 
de Consejeras y Consejeros Universitarios 
Académicos, Jesús González Salazar; la te-
sorera general, Ana Lilia García Godínez; 
José Luis Galarza Espín, secretario de or-
ganización del Sindicato Independiente de 
Trabajadores Académicos (Sitauaem), en 
representación del secretario general, Ma-
rio Cortés Montes, así como representan-
tes de dependencias, unidades académicas 
y de la Federación de Estudiantes Univer-
sitarios de Morelos.

Reafirmó UAEM compromiso
con las madres universitarias

DE LA REDACCIÓN 

Inauguró el gobernador calles
pavimentadas en Cuernavaca

EDMUNDO SALGADO

Tiene versión de que lo sustraído era en gran cantidad

Si el morelense Fernando robó, 
debe ser juzgado, opina AMLO

HÉCTOR RANGEL TERRAZAS
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Este viernes dio inicio en el municipio de 
Jiutepec el programa anual de obra pública 
del ejercicio 2022, financiado con recursos 
económicos del Fondo de Aportaciones para 
la Infraestructura Social (FAIS), acción que 
tiene por objetivo la realización de infraes-
tructura en centros de población que pre-
sentan un alto grado de rezago social en el 
territorio.
En la colonia San Francisco Texcalpan el pre-
sidente municipal de Jiutepec, la síndica, así 
como las regidoras y los regidores dieron el 
banderazo de inicio a dos obras (pavimenta-
ción y rehabilitación de red de agua potable) 
en la calle Limón, en el tramo que va de la 
calle Ciprés a Camino Real de Yautepec con 
una inversión de un millón 724 mil 83 pesos 
con 55 centavos.
A nombre de las y de los integrantes del 
Ayuntamiento de Jiutepec, ante vecinos de la 
comunidad, el alcalde Rafael Reyes compar-
tió que hacia adelante cada obra pública de 
pavimentación incluirá una rampa para per-
sonas con discapacidad. El edil agregó que 
la administración que encabeza continuará 
actuando responsablemente en el uso de los 

recursos. 
Por cuanto a los trabajos de construcción de 
pavimento con concreto hidráulico de la calle 
Limón, se tienen previstos 904 metros cua-
drados de la vialidad, con un periodo de eje-
cución de 60 días naturales; también se cons-
truirán baquetas, guarniciones y un muro de 
contención de 18 metros cúbicos; el costo de 
la obra es: un millón 417 mil 877 pesos con 
71 centavos. 
Respecto a la rehabilitación de la red de agua 
potable en calle Limón de la colonia San 
Francisco Texcalpan, se invertirán 306 mil 
205 pesos para la instalación de 126 metros 
lineales de tubería de dos pulgadas de diá-
metro, así como la colocación de 24 tomas 
domiciliarias, en beneficio de 48 personas; 
los trabajos se realizarán en 30 días naturales.
Participaron en arranque del programa 
obra pública las y los integrantes del Ayun-
tamiento de Jiutepec: Cira Hortencia Vega 
Velázquez, Asenet Alvabera Ávila, Jorge Erik 
Alquicira Cedillo, Adrián García Sámano, 
Erick Raúl Maya Ortiz, Natalia Solís Cortez 
y Rosa Martha Villalobos Virueta, así como 
el ayudante municipal Benigno Garcia Peña-
loza.

Arrancó el programa anual 
de obra pública en Jiutepec

Con un reclamo por la inseguridad en Cuer-
navaca, el presidente de la Barra de Abogados 
del Estado de Morelos, Miguel Ángel Rosete 
Flores,  recriminó la gobernador Cuauhtémoc 
Blanco Bravo y al edil José Urióstegui Salgado 
el incremento de la violencia en la capital en 
los últimos días.
Además lamentó la falta de coordinación entre 
el Gobierno del estado y municipio para dis-
minuir la incidencia delictiva.
Tras hechos de violencia registrados en Cuer-
navaca en los últimos días,  recriminó las ex-
cusas de las autoridades por no garantizar la 
seguridad para los ciudadanos.
Señaló que los actos violentos impactan en la 
sociedad y penetran miedo de salir a las calles.
Además luego de que vecinos de la colonia 
Universo de Cuernavaca le pidieron al gober-
nador Cuauhtémoc Blanco Bravo seguridad 
pública, pero éste les respondió que ese tema 

le corresponde al edil José Luis Urióstegui y 
donde incluso le pidió que aplique una estra-
tegia de seguridad y asuma su responsabilidad, 
el litigante expresó dejen de “echarse la bolita”.
Incluso insistió en su llamado a las autoridades 
dar resultados en materia de seguridad.
En entrevista, aseguró que la falta de coordina-
ción entre el gobernador Cuauhtémoc Blanco 
y el edil José Luis Urióstegui empeora la segu-
ridad en la capital.
“Les pedimos que cumplan con su obligación 
constitucional de brindar seguridad. Ya déjen-
se de echar la culpa. Requerimos vivir en paz”, 
expresó.
Además lamentó ataques en plena vía pública 
como los ocurridos en los últimos días.
“Que busquen una solución alternativa y que 
cada autoridad cumpla su papel. No hay coor-
dinación no se ve el trabajo de las autoridades 
de la Mesa para la Construcción de la Paz”, in-
dicó el barrista.

Según la titular de la Secretaría de Protección 
y Auxilio Ciudadano de Cuernavaca (Seprac) 
en la capital, Alicia Vázquez Luna los ciuda-
danos deben llamar a la policía para actuar 
ante una situación de riesgo y no difundir 
videos en redes sociales sobre algún hecho de 
violencia.
En entrevista, la jefa de seguridad de la ca-
pital insistió que en vez de subir a las redes 
sociales videos sobre hechos de violencia que 
suceden en la capital, que mejor llamen a la 
policía para denunciar. 
Esto, tras el asalto a una taquería de avenida 
Morelos Norte en Cuernavaca, donde dos 
sujetos con arma de fuego despojaron de sus 
pertenecías a los clientes.
“Si ven vehículos o motos cercanas o rodan-
do los negocios o por calles es el momento 

de llamar eso nos permite anticiparnos a los 
riesgos. Les pido que nos llamen antes. Les 
pedimos a la población que nos llame opor-
tunamente, porque subir un video a la red 
no nos permite anticiparnos a los riesgos, 
porque lo suben cuando ya ocurrió el riesgo, 
dijo.
Además, según Vázquez Luna la falta de cá-
maras de videovigilancia en la ciudad impide 
atender demanda de vigilancia en las calles 
de la ciudad.
También reconoció el equipo de seguridad 
de las cámaras es insuficiente para atender la 
demanda de los cuernavacenses que quieren 
vigilancia, por ello, pidió a los ciudadanos ser 
los “ojos” y denunciar cualquier persona o si-
tuación sospechosa porque publicar en redes 
sociales “no le permite a la policía actuar”. 
Además informó que durante los ope-
rativos de la Policía Vial y Preventiva de  

Su policía los debe ver antes de que sean difundidos, dice

Censura Vázquez Luna a quien
sube videos de crimen a redes

GUADALUPE FLORES

DE LA REDACCIÓN 

GUADALUPE FLORES

Lamenta abogado Rosete falta de
coordinación estado-Cuernavaca

EN LA COLONIA San Francisco Texcalpan el presidente municipal de Jiute-
pec, la síndica, así como las regidoras y los regidores dieron el banderazo 
de inicio a dos obras (pavimentación y rehabilitación de red de agua potable) 
en la calle Limón, en el tramo que va de la calle Ciprés a Camino Real de 
Yautepec.

Cuernavaca se han revisado mil 200 motoci-
cletas, de las cuales 920 han sido remitidas al 

corralón por no estar debidamente reguladas, 
de las cuales 200 nadie las ha reclamado.
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AÑO   34 

Héctor Rangel Terrazas
C O O R D I N A D O R  D E  I N F O R M A C I Ó N

Con el objetivo de prevenir y actuar 
ante cualquier contingencia cómo 
ha ocurrido en los últimos meses 
en Cuernavaca, el presidente muni-
cipal, José Luis Urióstegui Salgado 
encabezó este viernes la instalación 
del Comité de Contingencias, bajo 
la directriz de mantener un trabajo 
coordinado, no solo con las distintas 
dependencias que integran la admi-
nistración pública, sino con otras 
instituciones de auxilio y rescate 
para garantizar la correcta y pronta 
atención a la población, así como 
establecer medidas preventivas. 
En el marco de la segunda sesión 
ordinaria del Consejo Municipal 
de Protección Civil de Cuernavaca, 
el coordinador de Protección Ci-
vil municipal, Frankie Mondragón 
Salgado, destacó la relevancia de 
esta instalación debido a que es una 
muestra de que la ciudad está prepa-
rada para responder a la ciudadanía 
de manera coordinada.
 “Es necesario que estemos coordi-
nados, que haya una comunicación 
inmediata a la brevedad, a instan-
cia del presidente de la Cruz Roja, 

celebremos esta mesa de diálogo y 
análisis de evaluación de respuesta 
para que mejoremos la capacidad 
de atención a los problemas que se 
generan en cada una de las contin-
gencias”, acotó.
Lo anterior, luego que, en su inter-
vención el coordinador estatal de la 
Cruz Roja Mexicana en Morelos, 
José Luis Alquicira Solís, propusiera 
llevar a cabo una reunión de traba-
jo entre los coordinadores operati-
vos de las distintas instituciones de 
emergencia para observar las áreas 
de operación que son necesarias y 
poder constituir un solo comando 
de incidencias en Cuernavaca para 
ponerlo a disposición con una ope-
ración práctica y eficiente. 
A este planteamiento se sumó el 
director de Protección y Asistencia 
de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), Cuau-
htémoc Altamirano Conde, quien 
expresó la disposición del área a 
su cargo para mantener un trabajo 
coordinado con el ayudante del po-
blado de Chamilpa, a fin de generar 
diversos encuentros con los mismos 
vecinos de colonias colindantes a la 
Máxima Casa de Estudios del estado 

Gustavo Urquiza Beltrán, rector de 
la Universidad Autónoma del Esta-
do de Morelos (UAEM), inauguró 
hoy nueva infraestructura en la Sub-
sede de Tepalcingo de la Escuela de 
Estudios Superiores (EES) de Jona-
catepec.
Luego de un recorrido y el corte 
de listón en las áreas de recreación, 
biblioteca, centro de cómputo, cá-
mara Gesell, sala de maestros, un 
simulador de consultorio de peda-
gogía y uno de psicología, así como 
en las aulas con aire acondicionado 
y el auditorio que estrenó nuevo 
equipamiento, el rector destacó que 
estas obras beneficiarán a 281 estu-
diantes de las licenciaturas en Psico-

logía y Pedagogía, que se imparten 
en esa unidad académica.
Gustavo Urquiza expresó que apo-
yar a la educación superior es una 
inversión, no un gasto y con el me-
joramiento en estas instalaciones, se 
ayudará a consolidar los proyectos 
de enseñanza aprendizaje del estu-
diantado, fortaleciendo la teoría y 
la práctica de las distintas disciplinas 
que se imparten.
Adriana Vázquez Román, directora 
de la EES de Jonacatepec y las sub-
sedes de Axochiapan y Tepalcingo, 
reiteró el compromiso de la direc-
ción por mejorar las condiciones de 
infraestructura para las y los estu-
diantes de las carreras de Psicología 
y Pedagogía, al tiempo de agradecer 
el apoyo de la administración cen-

tral de la UAEM para las gestiones.
Jesús Juan Rogel Sotelo, presidente 
municipal de Tepalcingo, agradeció 
a las autoridades universitarias por 
la colaboración que mantienen en 
beneficio de las y los jóvenes univer-
sitarios, además, reiteró su compro-
miso por facilitar las gestiones para 
mejorar las vías de comunicación y 
acceso a la Subsede de Tepalcingo 
de la UAEM.
Acompañaron esta inauguración, 
Fabiola Álvarez Velasco, secretaria 
General; José Mario Ordóñez Pa-
lacios, secretario académico; Sayo-
nara Bahena Carranza, presidenta 
del DIF municipal de Tepalcingo; 
Nidia Teresita González Fernández, 
secretaria de Docencia de la EES de 
Jonacatepec, subsede de Tepalcingo.

Preside edil instalación del Comité 
de Contingencias de Cuernavaca

DE LA REDACCIÓN para organizarse y saber cómo reac-
cionar ante cualquier contingencia. 
El Comité de Contingencias del 
Municipio de Cuernavaca está 
constituido por los titulares o por 
un representante de cada una de las 

Secretarías y entidades de la admi-
nistración municipal y estatal que 
correspondan y con rango no infe-
rior al de director general, que de 
acuerdo a su especialidad asuman 
las responsabilidades de asesorar, 

apoyar y aportar, dentro de su pro-
grama o función en que partícipe, 
sus programas, planes de emergen-
cia, así como sus recursos humanos 
y materiales, adicionalmente al de-
sarrollo de sus propias actividades.

Inaugura rector infraestructura en Subsede de Tepalcingo de UAEM
DE LA REDACCIÓN 
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CUANDO SEA 
DEMASIADO TARDE…  

Gabriel Dorantes 
Argandar 

El Fiscal Imperial, de Jesús Lemus

El año pasado conocí por videoconferencia a 
Jesús Lemus, organizamos en la Facultad de 
Psicología una mesa redonda sobre el Proto-
colo de Estambul (Dorantes-Argandar, 2021, 

31 de julio; 2021, 4 de septiembre), la cual se trans-
mitió por YouTube (aquí la liga) y nos permitió co-
nocer las experiencias de varios especialistas, entre 
ellos la de Jesús. Durante este tiempo he podido co-
nocer un poco más de cerca su trabajo, y recien-
temente publicó “El Fiscal Imperial. El Eslabón más 
oscuro de la 4T”. Por el trabajo no había podido hin-
carle el diente, pero esta semana tuve una reunión 
en un restaurante en el que también venden cosas, 
de lejos me guiñó el ojo, y contentamente se vino 
conmigo a casa (el l ibro, no Jesús). A continuación, 
les dejo algunas opiniones al respecto del libro, a ver 
si se animan a darle una ojeada.

 La primera impresión que me da es que 
hubo un gran trabajo documental, la carrera de este 
personaje es larga y hay muchos detalles públicos 
(aunque poco se sabe de su vida personal), pero son 
los últimos años los que lo han puesto más cerca 
al centro del escenario. Se resaltan conflictos en el 
desempeño del Fiscal General de la República, Ale-
jandro Gertz Manero, incluyendo la manera en la que 
fue electo el Fiscal (carnal) su relación con el presi-
dente López (se conocieron cuando trabajaban en el 
gobierno de Luis Echeverría Álvarez); la persecución 
contra su familia política (que derivó en más de un 
año de cárcel para su sobrina); su deseo de ingresar 
a las fi las del Sistema Nacional de Investigadores aún 
sin tener méritos para ello y que, para ser sinceros, 
es un estímulo económico pequeño cuando uno lo 
compara con las cifras de dinero que se mencionan 

en dichas líneas; su intención de apropiarse de mi 
alma mater, la Universidad de las Américas, Puebla; 
y las investigaciones en contra de dos gobernado-
res en funciones. También se menciona el caso del 
General Cienfuegos, quien fuera aprehendido en los 
esteits y entregado a México en condiciones particu-
lares. Pareciera que los gringos decidieron acomo-
darle un calambre al presidente López apresando a 
una de las piezas clave en este ajedrez denomina-
do desgobierno desorganizado. Gritaron a los cuatro 
vientos que habían capturado un pez gordo, y lue-
go acordaron con el gobierno de México entregarlo 
para que fuera investigado en tierra mexicana. ¿Qué 
fue lo que pasó? Que le quitaron las esposas y lo de-
volvieron a su casa para que continuara business as 
usual. No encontré mención al respecto del ataque 
perpetrado en el estadio Corregidora, el mismo fin 
de semana que se trataría un tema importante para 
este personaje, pero creo que tal hecho fue posterior 
a la publicación de la obra. 

 No comulgo con la tendencia ideológica 
de Lemus hacia la administración actual del país 
(el notición), pero en definitiva encuentro una pieza 
clave en un dilema que hemos tenido frente a noso-
tros y no hemos sido capaces de desenmarañar: en 
México, la procuración de justicia es inexistente. Esta 
semana se registraron en la ciudad de Cuernavaca 
una serie de asaltos a restaurantes y bares, los cuales 
fueron documentados por cámaras de vigilancia y 
grabaciones personales. La impunidad ha llegado a 
tal grado, que la policía simplemente ya ni se pre-
senta a fingir que está realizando una investigación. 
Desde la policía municipal hasta el Fiscal General de 
la República, el aparato de justicia sirve a las vani-

dades de un selecto grupo, y el resto de nosotros nos 
encontramos simplemente a la voluntad del de allá 
arriba. La crisis de violencia que vive México desde 
el siglo pasado se deriva de una falta de voluntad de 
los actores encargados de impartir justicia por impar-
tir justicia a menos que tal hecho signifique beneficio 
o ausencia de perjuicio para los actores involucra-
dos. 

 Pareciera que vivimos en un permanente es-
tado de “sálvese quien pueda”, por lo que, como 
siempre, le insisto a usted, apreciado lector: si no tie-
ne a qué salir, le ruego que no lo haga. Sobre todo, 
hoy en día, ya hasta por ir a comer unos tacos puede 
usted volver ligero de sus pertenencias (ya deje usted 
de su estado de bienestar). Es por ello por lo que le 
invitamos a que se quede usted en casa y lea El Fis-
cal Imperial de J. Jesús Lemus, porque la justicia no 
ha muerto, y cada vez se acerca más el regreso a los 
tiempos en los que todos traían un revolver al cinto. 
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SECRETO A VOCES  
Rafael Alfaro Izarraraz Las revoluciones noviolentas I

La palabra revolución tiene su origen en una metá-
fora que surgió en Europa Se refiere a la descrip-
ción que hacían los estudiosos de los movimientos 
de los astros y que refiere Hannah Arendt. La revo-

lución implicaba el regreso de un objeto a un estado 
normal en el espacio celeste, el cual se había desviado 
de la condición en la se le había observado normalmen-
te. Lo mismo ocurrió más tarde, en tiempos medievales, 
cuando el término “revolución” se utilizó para explicar 
acontecimientos sociales, en el que aquella definición 
se utilizó para decir que las revoluciones significaban el 
regreso de las cosa a su estado normal, a la perfección 
del pensamiento platónico. Como se puede apreciar 
era un término absolutamente conservador (Ver: Miguel 
Martínez Meucci, La violencia como elemento integral 
del concepto de revolución).).

Dice Martínez Meucci, que con la ilustración el sentido 
del concepto revolución cambió. A partir de este perio-
do se siente la influencia de la revolución francesa e in-
glesa así como de la revolución industrial. Por revolución 
se entiende “un movimiento hacia adelante”, en una lí-
nea temporal ascendente en el que los seres humanos 
poco a poco y en virtud de la revolución industrial irán 
mejorando sus condiciones de vida. Eso es una revolu-
ción. Se trata de una proyección con cierta carga utópi-
ca que fija su mirada en el horizonte, en el futuro. En ese 
horizonte se coloca a la humanidad que poco a poco, 
lenta pero de manera segura como algo predestinado, 
va ir ascendiendo con cambios en los que la revolución 
es parte de ese transitar hacia un futuro mejor.

En ese contexto, el concepto de revolución se redefi-
ne y justifica ideológicamente pues implica el uso de 
la violencia al que se encuentra intrínsecamente unido, 
aunque éticamente es imposible su justificación debido 
a que la revolución implica el uso de la violencia y por 
tanto la eliminación del otro, o los mecanismos de resis-
tencia (ejército, policía, etcétera) a través de los cuales 
trata de resistirse como núcleo hegemónico dominante 
(Ver Dussel, “20 tesis de política”) y por tanto ceder su 
lugar a quienes le disputan la hegemonía. En otras pala-
bras, para alcanzar el horizonte en donde se ha proyec-
tado la existencia de la humanidad previo movimiento 
hacia adelante, la revolución y la violencia son parte in-
herente del camino hacia adelante.

La ilustración pudo acoplar el concepto de revolución 
antiguo de carácter astronómico a las nuevas condicio-
nes sociales otorgándole un nuevo contenido. El proble-
ma que plantea esta reconversión del término revolu-
ción es el siguiente. La ilustración fue un movimiento en 

cuyas raíces se sostiene la actual sociedad jerárquica 
sustentada en su configuración industrial capitalista. El 
concepto de revolución entendida de otra manera con 
respecto a las posturas astronómicas se acopló perfec-
tamente a sus proyecciones políticas. Para destrabar la 
relación de sometimiento al antiguo régimen legitimó el 
concepto de revolución y su contenido inherente, la vio-
lencia. En este caso, la violencia, como factor se justificó 
ideológicamente como herramienta indispensable para 
alcanzar las metas futuras.

En este punto la lectura que hace Marx de la revolución 
es clave. Para el filósofo alemán, un fantasma recorría 
a la Europa de su tiempo, el fantasma del comunismo. 
Para llegar a ese escalón ascendente de la historia de la 
humanidad la revolución (como resultado de una visión 
de la historia lineal y ascendente) era una condición in-
evitable pero también históricamente e inevitablemente 
justificada. La clase obrera era la clase a la que Marx le 
adjudicaba la tarea de liberar a la humanidad y esta mi-
sión era imposible sin llevar a cabo una revolución que 
implicaba el traslado del poder del Estado a manos de 
quien sería quien suplantaría al antiguo poder hegemó-
nico de la burguesía. 

En este punto es muy importante destacar que la evolu-
ción de la sociedad industrial y del uso del poder político 
que  se ha complejizado. Un aspecto que señala Carlos 
Silva (Ver: El problema de las limitaciones a los derechos, 
y el poder obedencial). Dice el autor que: “… debemos 
en primer lugar (momento negativo) descubrir aquellos 
poderes innominados que actúan ocultamente (corpo-
raciones, lobies, sectores de poder, medios de comuni-
cación), torciendo y corrompiendo las decisiones de los 
poderes constitucionales que traicionan los intereses del 
pueblo al que deben servir, y en segundo lugar debe 
estructurarse (momento positivo) nuevos poderes que 
hagan más eficaz el control de parte del titular de la so-
beranía (pueblo convertido en populus) ante los desvíos 
(ejercicio corrupto y fetichizado del poder) o excesos 
(como la represión ilegítima), por parte de la autoridad 
(funcionarios y órganos) que ejerce el poder delegado 
(potestas)”.

 Las revoluciones no violentas son un conjunto de pro-
cesos sociales que están integradas por una serie de 
acciones sincronizadas en el tiempo corto y que Kurt 
Schock, define como: “una acción colectiva no arma-
da que representa un desafío a una institución o a una 
autoridad gubernamental”. Estas acciones no armadas 
desarrollan una serie de acciones colectivas encamina-
das “…  a conseguir un objetivo político o a preservar, 

reformar o incluso a cambiar radicalmente un orden so-
cial sin causar la destrucción de los adversarios, ni de la 
naturaleza (Ver Miguel Darío Clavijo McCormick: Revolu-
ciones no violentas: el éxito del movimiento de Solidari-
dad en Polonia.

La acción colectiva, expresa Clavijo, citando un texto de 
Freddy Cante, que “es un proceso de interacción estra-
tégica que requiere del consentimiento moral, político 
o ideológico (no disidencia, diferencia o apatía) y de 
la cooperación racional de los individuos que pertene-
cen a una colectividad (…) además, la acción colectiva 
depende de las creencias y de las oportunidades en-
dógenas y exógenas”.  Aquí se utilizan términos como 
consentimiento moral, político o ideológico, que en 
realidad Obrador llamaría conciencia política. Añade, 
Dario Clavijo que la acción colectiva: “Puede encontrar 
diversas fuentes de motivación tales como la moralidad 
y las preferencias sociales, los incentivos selectivos, las 
emociones, las creencias o las oportunidades. De cual-
quier manera, toda acción colectiva está determinada 
por alguna forma de comportamiento colectivo” (Rafael 
Cruz: “Conflictividad Social y Acción Colectiva: una lec-
tura cultural.” En: Nuevas tendencias historiográficas e 
historia local en España. Actas del II Congreso de Historia 
Local de Aragón). 

En síntesis, expone Clavijo, sobre la acción colectiva no 
violenta que: “En suma, la razón colectiva ayuda a de-
sarrollar, transformar o eliminar relaciones sociales, y su 
motivación radica en la necesidad de los actores que 
recurren a ella para ejercer o recuperar su capacidad 
de iniciativa en la creación de su propio mundo”. Acá 
se puede referir que existía un grupo como “mafia en 
el poder” que se había apropiado del Estado y por 36 
años saqueó al país y empobreció como nunca a la po-
blación, por lo que era urgente recuperar el rumbo del 
país. En las naciones del mundo periférico, Asia, Amé-
rica Latina y África, heredamos la idea creada en las 
naciones europeas, o en la cultura europea, de que una 
revolución si no es una revolución que utiliza la violen-
cia, entonces, no es una verdadera revolución. Como lo 
hemos expuesto en este mismo espacio, son verdades 
arraigadas en nuestra cultura que obligan a quienes nos 
incrustamos en este mundo de los bordes a pensar sin 
“pensar” pues lo que sabemos es lo que aprendemos 
de la herencia cultural que occidente nos ha heredado.

En el mundo actual las revoluciones no violentas, pací-
ficas, son poco entendidas y comprendidas, debido a 
que una revolución es inevitablemente asociada al con-
cepto de violencia. Continuaremos.
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La Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR), a través de la Policía 
Federal Ministerial (PFM), de la 
Agencia de Investigación Crimi-
nal (AIC), cumplimentó una or-
den de detención con fines de ex-
tradición en Morelos en contra de 
un hombre buscado por la Drug 
Enforcement Agency (DEA, por 
sus siglas en inglés), por la proba-
ble comisión de los delitos de aso-
ciación delictuosa y delitos contra 
la salud, quien es requerido por 
una Corte Federal en Illinois. 
Derivado de trabajos de investiga-
ción, los elementos federales loca-
lizaron a Lorenzo “S”, en las in-
mediaciones de la colonia Jardines 
de Cuernavaca, en la capital more-
lense, lugar en el que implementa-
ron un operativo de captura. Sin 
embargo, intentó darse a la fuga 
iniciándose una persecución por 

calles de la ciudad. A la altura del 
Paso Express, esta persona realizó 
disparos de arma de fuego, moti-
vo por el cual los agentes federales 
repelieron la agresión, presentán-
dose un intercambio de disparos 
en el lugar.
La persecución continuó por la 
colonia Chipitlán, donde los efec-
tivos de la PFM lograron dete-
nerlo y cumplimentaron la orden 
judicial. El detenido fue puesto a 
disposición de la autoridad judi-
cial con fines de extradición.

ANTECEDENTES
Lorenzo Salgado Yob,  fugitivo de 
la DEA, buscado por el Gobierno 
de Estados Unidos desde 2018, 
por presuntamente dirigir una red 
de tráfico y venta de droga en la 
ciudad de Chicago.
Cómo oportunamente lo docu-
mento ya el Regional de Sur, en 
2018 su hijo, Jesús Salgado, en-

Cuernavaca y Cuautla son los dos 
municipios con más atención a 
personas víctimas de un hecho 
violento, reveló la Cruz Roja 
Mexicana delegación Morelos
El coordinador estatal de la de-
pendencia en Morelos, José Luis 
Alquicira Solís, informó que dia-
rio se reportan hasta tres auxilios; 
los socorristas de la Cruz Roja re-
portan más carga de trabajo por 

atenciones en esos dos munici-
pios.
Incluso aseguró que el 2022 ha 
sido hasta ahora, el año más vio-
lento según el informe de atencio-
nes médicas que brindan los para-
médicos de la dependencia.
En entrevista, reportó un au-
mento en la atención médica a 
personas heridas en hechos de 
violencia. Las atenciones diarias a 
personas heridas son por armas de 

fuego y punzocortante.
Pero mencionó que los socorristas 
antes de brindar la atención mé-
dica consideran aspectos de inse-
guridad y no estar en riesgo de un 
ataque.
“Algunos lugares son riesgosos 
para el trabajo de la institución, 
pero nuestra misión es ayudar a la 
comunidad en general que sufre 
de alguna situación de salud ad-
versa”, dijo Alquicira Solís. 

También comentó que a pesar de 
que algunas localidades donde se 
presentan hechos de violencia son 
peligrosas, pero los socorristas no 
han sufrido ningún tipo de riesgo, 
indicó,
En ese sentido, manifestó que los 
paramédicos realizan sus labores 
de rescate de acuerdo con los pro-
tocolos necesarios de seguridad 
establecidos desde hace mucho 
tiempo.

Elementos que integran la Estra-
tegia de Seguridad Mando Coor-
dinado Policía Morelos detuvieron 
a un hombre por su presunta par-
ticipación en el delito de violencia 
familiar y/o lo que resulte, en el 
municipio de Amacuzac.
La noche de este miércoles, los 
oficiales fueron alertados vía radio 
que sobre la calle Felipe Neri del 
poblado de Coahuixtla, un hom-
bre se encontraba agrediendo a 
una mujer, por lo que requerían del 
apoyo policial.
Al arribar al lugar, los uniformados 

tuvieron a la vista a una pareja que 
se encontraba discutiendo acalora-
damente. En entrevista, la mujer 
identificó al sujeto como su espo-
so, quien minutos antes llegó a su 
domicilio en estado de ebriedad y 
la comenzó a agredir de manera fí-
sica y verbal, por lo que manifestó 
su deseo de proceder legalmente en 
su contra.
Por lo anterior y ante el señala-
miento directo de la parte afectada, 
fue detenido Alejandro “N”, de 22 
años de edad, siendo presentado 
ante el agente del Ministerio Públi-
co del Fuero Común, quien deter-
minará su situación jurídica.

Heridos por bala o arma blanca 
son cada vez más: Cruz Roja

GUADALUPE FLORES

Su esposa lo acusó de haber 
llegado borracho a agredirla

DE LA REDACCIÓN 

Balacera y persecución en Paso Express 
por captura de Lorenzo “S”: FGR

DE LA REDACCIÓN 
tonces de 25 años de edad, fue 
sentenciado a 16 años de prisión 
en Estados Unidos, como respon-
sable de una célula internacional 
que traficaba drogas entre México 
y Chicago, Estados Unidos, infor-
mó la Fiscalía Federal del Distrito 
Norte de Illinois. Las operaciones 
criminales de Jesús Salgado, eran 

presuntamente vigiladas desde 
México por su padre Lorenzo 
Salgado Yob, quien se comunica-
ba con su hijo vía telefónica. De 
acuerdo con la DEA Lorenzo Sal-
gado es el presunto responsable 
de dirigir el transporte del dinero 
de las ganancias por la venta de 
narcóticos hacia México.


